

El ejército francés

Hemos recibido un folleto, con súplica de emitir sobre él nuestro parecer, que se titula «La France est-elle prête?», lo cual quiere decir: «¿Está Francia en disposición de tomar su desquite contra la Alemania?» Este folleto es un estudio de la reorganización del ejército francés desde 1871 y de las maniobras verificadas últimamente en Francia. El autor parece ser un «oficial alemán», y la obra ha sido traducida al francés con autorización del que la escribió.

¿Qué utilidad puede tener para España el exámen de este trabajo, que al fin y al cabo resulta ser un estudio comparativo del ejército francés con el alemán? Prácticamente ninguna, porque, como no somos en realidad un pueblo europeo, aunque vivamos en Europa, nuestro ejército no puede ser comparado sinó con los de las repúblicas neo-latinas, cuyas costumbres y procedimientos imitamos. Los franceses están condenados á imitar, bien ó mal, á los alemanes, y nosotros estamos condenados á importar sin discernimiento lo que se haga en Francia, traduciendo hasta sus errores, aun despues que Francia los haya enmendado. Nuestra originalidad, nuestro amor propio nacional, y nuestro espíritu científico, no dan para más, ni deja vagar por otra cosa el estudio de los graves problemas políticos cuya solución se ha confiado á la alta competencia de los cabos y sargentos. Las únicas cuestiones militares técnicas que aquí pueden despertar interés, son las del aumento de sueldo, el movimiento de las escalas y los colores del uniforme: ¿qué nos importa, pues, la enseñanza que resulta de las grandes maniobras que, al decir de los republicanos franceses, han tenido por objeto demostrar que su ejército estaba dispuesto hasta con exceso—«archiprete»—para tomar el desquite de la guerra de 1870? Los militares que, en medio de la atmósfera emponzoñada en que viven, tienen la virtud verdaderamente heroica de conservar la afición al estudio y el espíritu militar que les impulsó á elegir la noble carrera de las armas, no necesitan de nuestras escitaciones ni mucho menos de nuestros juicios sobre la obra del oficial alemán: á los demás, les interesarán en mucho mayor grado los planes del ministro de la Guerra, mas cuidadoso de ganar voluntades que de ganar batallas.

No obstante, algo debería interesar no solamente al ejército sinó al país entero, lo que piensa un juez competente en materia tan importante como es la reorganización del ejército del ejército francés sobre bases que nosotros estamos imitando y que acabaremos por copiar, con la falta de sindéresis que por punto general preside de todas nuestras imitaciones.

Al hablar del libro que tenemos á la vista, hemos de prescindir de pormenores y tecnicismos que fatigarían al lector y alargarían inútilmente este escrito: aquellos á quienes interesen las particularidades del asunto, fácilmente podrán satisfacer su curiosidad adquiriendo la obra que nos servirá de guía. Hechas estas advertencias, entremos en materia.

En 1870, Francia fué vencida por Alemania, de manera que el amor propio de los franceses, siempre exagerado, ni la pasión política, que ciega los más claros entendimientos, pudieron poner en duda la superioridad del enemigo, probada no en una batalla sinó en una larga campaña. Pero lo que el amor propio de los franceses y la pasión política no han dejado ver á nuestros vecinos, es que la causa de la derrota, no fué la superioridad numérica y material de los alemanes, sinó su superioridad moral y política. Esto no lo reconocerán nunca los franceses, y mucho menos los que hoy están labrando la dicha de la vecina república; y por no querer hacer este sacrificio de amor propio, tendrán que sufrir una segunda derrota, si cabe mas humillante que la primera.

Ellos dicen: «Alemania nos venció porque tenía mas soldados que nosotros, y tenía mas soldados merced á su sistema de reclutamiento. Adoptemos su sistema de reclutamiento, forcémosle si es necesario, con lo cual tendremos mas soldados que Alemania, y la venceremos á nuestra vez.» Partiendo de una premi-a falsa, se sacan falsas consecuencias, y cuando este procedimiento se sigue en cuestiones políticas ó sociales, los falsos raciocinios se convierten en catástrofes. Esto es lo que les ha pasado á todos los pueblos que, hallándose en condiciones sociales distintas de Inglaterra, han querido ensayar, con mal acuerdo, su sistema político.

Thiers y no pocos militares de graduación quisieron oponerse á esa corriente de exaltación vulgar, pero fueron arrollados, y desconsiderados, motejándoles de reaccionarios. La pasión política, impotente para raciocinar, moteja, y por este medio arrastra la opinión de las masas, cuyos groseros instintos halaga. Así, á pesar de las informaciones y de las estadísticas oficiales que dicen lo contrario, es cosa admitida en Francia que los soldados del imperio se batieron mal porque les faltaba el entusiasmo pátrio que no pueden tener los soldados quintados y les faltaba el entusiasmo político de que carecen los soldados de la tiranía. Y la verdad es que los soldados del Imperio fueron los que se batieron bien y los únicos que causaron pérdidas numerosas y sensibles al enemigo. —Pero con esas declamaciones se ha ahogado la voz de la razón y se ha estraviado la opinión pública, que á su vez ha impuesto un sistema de reclutamiento muy ventajoso en Alemania, pero que puede ser de fatales resultados en Francia.

En Alemania existe el servicio general obligatorio para todos, pero con numerosas escepciones que la prudencia y la experiencia aconsejan, y que, con ser necesarias, en otros países darían lugar á frecuentes y escandalosos abusos. Alemania ha acomodado este sistema á su manera de ser político y social, y ha llegado paulatinamente á un grado de perfección que no se improvisa, como preteuden los franceses, y otros que muestran aun menos seso que nuestros vecinos.

Francia, despues de doce años de sacrificios que la arruinan, ha llegado á reunir una fuerza total de 1.487.300 combatientes, al paso que Alemania no tiene sino

1.287.690, es decir, 199.000 menos que su rival. ¿Pero esta superioridad numérica representa una superioridad real? ¿la cantidad corresponde á la calidad?

Francia ha querido improvisar en pocos años lo que Alemania ha hecho desde 1813, y si los hombres le han costado poco, el vestirlos, armarlos y equiparlos le ha costado mucho, y esto lo ha pagado la instrucción del soldado. Cuesta poco ordenar que todo el mundo vaya al servicio de las armas, pero cuesta mas el mantener, vestir, armar y equipar á los que acuden á cumplir con los deberes que la ley les impone. Así el presupuesto de la guerra ha subido de 450.000.000 de francos á 600.000.000, y lo peor es que no ha bastado. Y como no se podía subir mas, ha habido necesidad de autorizar al ministro de la Guerra para conceder licencias temporales á los que hubiesen cumplido un año de servicio; y como esto era un medio solo de aligerar el presupuesto, de aquí que se haya abusado de él, dejando los cuerpos con escasísimo número de soldados, pasando á la reserva hombres con instrucción insuficiente. Y como la instrucción especial de los reservistas no tiene mas objeto que mantener en ellos la instrucción que recibieron antes, si ésta es insuficiente, insuficiente se queda.

Además, en las últimas maniobras se han podido tocar los inconvenientes de dejar á los cuerpos poco menos que en cuadro: soldados, clases y oficiales se acostumbra á maniobrar por distancias reducidas, y el día que por guerra ó simulacro se ponen los cuerpos en todo su efectivo, los hábitos contraídos son causa de que todos los movimientos salgan mal, pues nadie tiene el ojo ejercitado para las distancias regulares.

La importancia de lo que acabamos de indicar sube de punto si se tiene en cuenta que el sistema prusiano—ahora alemán—tiene por base las reservas, que son las clases mas instruidas del ejército, al paso que en Francia, por las razones indicadas, son las que resultan mas deficientes.

Añádase á esto el fatal sistema de aumentar los efectivos y llenar las bajas naturales ó de sangre de los ejércitos en campaña por medio de voluntarios salidos de los otros cuerpos, y resulta que quedan anuladas ó poco menos las ventajas del sistema prusiano. Los voluntarios van á servir á las órdenes de oficiales que no conocen ni les conocen á ellos, y á tener por camaradas á soldados con quienes no les une ningun lazo ni afinidad. En cambio, estas bajas de soldados de mas de un año de servicio en cuerpos que los tienen muy escasos, causa en ellos una verdadera desorganización. Este sistema dió malos resultados en la campaña de Túnez, y no obstante se le emplea ahora en la de Tonkin. Así no es posible el espíritu de cuerpo que tanto influye en los actos del soldado. Los alemanes cuentan tanto con él, que, muy á menudo, resulta que el nieto sirve en el mismo regimiento en que sirvieron el padre y el abuelo, y de este modo los cuerpos forman como familias, y en el alma del soldado se confunden en uno el amor á la familia y el amor al cuerpo, y el honor del cuerpo es considerado tam-

bien como el honor de la familia.

Ni en Francia, ni entre nosotros se ha comprendido la filosofía del sistema prusiano, del que no se vé sino lo esterior; así se le llama sistema democrático, cuando en realidad nada tiene de tal, en el sentido que hoy se dá á esta palabra. Si los panegiristas que tiene en España y en Francia este sistema discurrieran fuera de las preocupaciones de la moda y de la pasión política, siendo la ley de reclutamiento del ejército una ley eminentemente social, no tratarían de aplicar la de Prusia á países de condiciones sociales tan distintas de las de aquella nación.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

París 13 —Sofía.—Han presentado su dimisión los ministros MM. Stoiloff y Maschentet, creyéndose que el Dr. Pomenoff se encargará del ministerio de Justicia y M. Saraffoff del de Hacienda.

El Français dice que la estancia del conde de París en Madrid probará despues de los sucesos del 29 de setiembre último que detrás de la república hay una Francia sinceramente amiga de España, y que dicha visita á continuación de la del príncipe imperial de Alemania probará tambien que España conserva su libertad de acción respecto de Francia, la cual no podrá dejar de felicitarse en todas las simpatías que el conde de París encontrará en Madrid.

El Temps anuncia que los mandarines de las provincias meridionales de la China han mandado prender, á pesar del tratado, á varios misioneros y que en la provincia de Kungse especialmente una banda de forajidos destruyó la casa del Padre Pernet, quien fué preso, maltratado y amenazado de muerte, erigiéndose además 7.000 francos por su rescate.

Berlin —La Gaceta Nacional ha demostrado la falsedad de la afirmación hecha por el diputado Rauchhaupt, quien manifestó en una reunión celebrada en una provincia de Sajonia que el príncipe imperial habia dicho al Emperador que durante su travesía desde Italia á España estuvo á punto de ser echado á pique por un buque de guerra francés y que el gabinete de París, viéndose en la alternativa de sostener la guerra ó de dar una satisfacción, envió á M. Courcelles á Friedrichruche.

New-York.—Se ha recibido un telegrama manifestando que la Cámara de los diputados de Chile ha aprobado el tratado de paz ajustado con el Perú.

Cairo.—Se ha desmentido que se trate de enviar refuerzos al ejército egipcio del Sudan. El gobierno ha decidido que el ministro de la Guerra vaya Kartum para vigilar la evacuación del Sudan.

Dublin.—Con motivo del meeting que se proponen en celebrar el 16 de este mes los orangistas y los nacionalistas en Blacklion, cerca de Enniskillen, se enviarán mil soldados á este último punto para ayudar á la guarnición actual, compuesta tan solo de quinientos hombres, á mantener el orden.

París 14.—Londres.—Telegrafian de Kartum al Times que los insurrectos avanzan por las dos orillas del Nilo Azul y que han saqueado á Helluan.

El Daily News dice que la Puerta Otomana no intervendrá en el Sudan.

Cairo.—El Mahdí pide dos mil libras esterlinas por el rescate de cinco religiosas y de cinco sacerdotes. El cónsul austriaco del Cairo ha abierto una suscripción para este rescate.

Gacetilla

DON ANTONIO ROMERO ORTIZ

Tras una larga y penosa enfermedad ha pasado a mejor vida el distinguido hombre público D. Antonio Romero Ortiz. Nació este en Santiago de Compostela, en Marzo de 1822. Sus primeros estudios hasta el cuarto año de derecho los hizo en la Universidad compostelana, pasando luego á Madrid á terminar sus estudios.

Antes de llegar á la corte tomó posesión activa en la sublevación gallega de 1846, pidiendo la constitución de 1837 y vuelta de Espartero al poder. Vencida la insurrección espatrió el estudiante Romero Ortiz, pasando la frontera de Portugal bajo el peso de una sentencia que le condenaba á muerte.

Durante su estancia en el vecino reino dedicóse al estudio de la literatura, artes, ciencias y costumbres de los portugueses.

Apenas contaba 18 años se le encargó la dirección de un diario político en Galicia. A su regreso de la emigración tomó parte en los trabajos periodísticos de la *Nación*.

Disueltas las cortes constituyentes fundó en Madrid en 1856 «La Península» periódico progresista, que combatió con vigor y sin tregua á los gobiernos moderados. El 54 fué elegido diputado por primera vez, debiendo sus votos á los liberales de la Coruña. Actualmente representaba el distrito de Noya. Ha sido treinta años diputado, sin interrupción, habiendo tomado parte en todos los debates políticos de importancia, defendiendo los ideales á que ha rendido culto toda su vida y obteniendo brillantes triunfos parlamentarios.

En el indicado año 54 fué secretario del Gobierno civil de Madrid y después gobernador de varias provincias, en todas las cuales se distinguía por su rectitud y moralidad administrativa.

Posteriormente fué nombrado director de Hipotecas, alcanzando envidiable fama sus servicios por haber llevado á efecto con exquisito tacto la organización del registro de la propiedad, reforma que constituye un timbre glorioso.

En 1865 fué subsecretario de Gracia y Justicia, siendo presidente del Consejo el general O' Donnell. Tomó parte en los trabajos revolucionarios de 1868 y fué una de las figuras que más sobresalieron en aquellos acontecimientos.

El 8 de Octubre nombrósele ministro de Gracia y Justicia, formando el Gobierno provisional con los Sres. Lorenzana, Prim, Sagasta, Lopez de Ayala, Topete, Figuerola y Zorrilla. En los nueve meses que desempeñó dicha cartera dictó entre otras importantes disposiciones la creación de la Sala de lo contencioso en el tribunal Supremo de Justicia; la circular para perseguir y castigar los atentados contra la seguridad individual; la organización de la sección legislativa del ministerio y el decreto

Era enemigo de la pena de muerte, por

lo que concedió 32 indultos de pena capital que se solicitaron durante su permanencia en el ministerio de Gracia y Justicia.

En 1869 terció en los debates acerca de la libertad de cultos, contendiendo con el cardenal Cuesta, arzobispo de Santiago.

El Sr. Romero Ortiz figuró desde la revolución de 1868 en las filas más avanzadas del progresismo histórico.

A raíz del 3 de enero, célebre en los fastos parlamentarios, fué ministro de Ultramar con el gabinete Zavala y después con el Sr. Sagasta á quien reconocía como jefe. La situación de Cuba era, á la sazón, de lo peor que estuvo durante el tiempo en que los insurrectos eran dueños del campo y sin embargo dejó buenos recuerdos el Sr. Romero Ortiz de su paso por el ministerio de Ultramar.

Fuó de los que protestaron del golpe de Sagunto, pero hecha la restauración la acató y defendió con ardor en el Congreso los principios que entonces formaban el credo constitucional en su sentido más avanzado. Figuró como individuo de la Junta directiva del partido liberal dinástico.

A la caída de los conservadores y advenimiento al poder del Sr. Sagasta éste le ofreció una cartera que el Sr. Romero Ortiz rehusó, nombrándosele Gobernador del Banco de España.

Ha sido Presidente de la Asociación de escritores y artistas é inició las fiestas del centenario de Calderón de la Barca.

A fuerza de actividad y gran afición á las cosas antiguas pudo reunir un notable museo que deja en favor del Estado.

El Sr. Romero Ortiz se distinguió siempre por su consecuencia en los principios liberales, por su rectitud y firmeza de carácter.

¡Descanse en paz!

* * *

Los Príncipes de Baviera en Barcelona

El día 12 del actual llegaron á la Capital del Principado Catalán los Príncipes de Baviera, siendo recibidos en la estación de la línea férrea de Francia, por las Autoridades, Corporaciones y demás distinguidas personas que estaban allí de antemano, aguardando el arribo de los augustos viajeros. Los acordes de la música de artillería se confundieron con los silbidos de la locomotora, el Alcalde señor Rius y Taulet saludó en nombre de Barcelona á los Príncipes, y un viva dirigido á SS. AA. fué secundado por toda la concurrencia, resonando á muy larga distancia.

De lo que llevamos dicho se puede colegir que el recibimiento fué tan afectuoso como podía esperarse del carácter franco y expansivo de los catalanes. Cambiados los primeros saludos, se emprendió la marcha, siendo saludados los ilustres huéspedes por la numerosa muchedumbre que se apiñaba en muchos puntos del tránsito. Descubriéndose con galantería los hombres, agitaban las señoras sus pañuelos, y en medio de tales muestras de respeto y simpatía, llegaron SS. AA. á su alojamiento, la casa del señor Marqués de Comillas, recibiendo enseguida á cuantos habían formado el acompañamiento.

Si la acogida que hizo Barcelona al Príncipe y á su augusta esposa fué

digna de los personajes que de ella fueron objeto y del pueblo que la dispensaba, no han sido menos afectuosas las sinceras manifestaciones de respeto y cariño que han merecido y merecen á los catalanes durante su permanencia en Barcelona. En su visita á la Universidad literaria, fué tal el entusiasmo de los escolares, que después de haber saludado á los Príncipes con vivas no interrumpidos, al subir éstos al landó, se repitieron aclamaciones, prorumpiendo de nuevo en vivas á los Príncipes, á la Infanta y al Rey.

Visitaron también los ilustres viajeros, la Catedral, la parroquia de Santa María del Mar, la de Nuestra Señora del Pino, la exposición permanente de Bellas Artes, la Casa provincial de Caridad, la Lonja y cuanto de notable encierra la ciudad condal.

Altamente significativo ha sido el recibimiento tributado por los barceloneses á los Príncipes de Baviera. Cuando con los repetidos viajes de Príncipes y personas reales parece que se toma el pulso á las sociedades para conocer si viven todavía al calor de las ideas monárquicas, ó si mueren de anemia bajo la acción de las corrientes democráticas; cuando en tales circunstancias, un pueblo, como el catalán, no cede á ningún otro en entusiasmo y se deshace en agasajos y en demostraciones de júbilo á la vista de un Príncipe extranjero y de su esposa, la que fué Infanta de España, prueba es irrecusable de que se conserva vivo el amor á los Reyes y de que la democracia es planta exótica y advenediza que no ha podido echar raíces en el fecundo suelo español.

Bien por los barceloneses y por sus dignísimas Autoridades.

* * *

EL CEILON

Este hermoso vapor de recreo que como saben nuestros lectores, fondeó ayer en el puerto de esta ciudad, ha salido hoy para el de Villefranche. En la tarde de ayer, invitados por algunos de sus pasajeros, tuvimos ocasión de pasar á bordo del citado buque, y á decir verdad, quedamos altamente complacidos de las atenciones de que fuimos objeto. Habiéndonos sido facilitados algunos datos con respecto á dicho buque, los consignamos á continuación, creyendo como creemos que han de leerlos con interés nuestros lectores.

El *Ceilon* pertenece á una sociedad particular formada por unos pocos amigos que lleva por nombre «Ocean Steam Sachtiny C.». Esta sociedad se constituyó hace poco más de dos años, á últimos de 1881. Su objeto es tener un vapor (*El Ceilon*) que reuniendo las mejores condiciones posibles de seguridad, velocidad, buen movimiento, comodidades interiores, etc., se dedique á hacer viajes desde un puerto del Reino Unido á varios puntos del litoral de Europa ó á otras partes del mundo, siguiendo un itinerario que anticipadamente se anuncia en los principales periódicos ingleses. Actualmente está haciendo su tercer viaje.

El primero que emprendió fué para

dar la vuelta al mundo; en el segundo visitó varios puertos del Océano, y el que está verificando tiene por objeto recorrer varios puertos del Mediterráneo.

Este último viaje empezó el 3 del actual y debe durar dos meses, recorriendo los puntos siguientes: Lisboa, Málaga, Mahon, Villefranche, Niza, Nápoles, Ischia, Palermo, Corfú, Piseo, Malta, Túnez, Argel, Gibraltar, Vigo, y desde este punto se dirigirá el *Ceilon* á Inglaterra. Los pasajeros pagan ciento veinte guineas por el viaje redondo; es decir, dos guineas diarias: Tienen derecho á ocupar dos camarotes cada dos pasajeros. Los camarotes son sumamente espaciosos amueblados cómoda y lujosamente: hay cuartos de baños para señoras y caballeros con agua fría, caliente y chorro.

Las comidas se sirven á horas fijas, presentando gran variedad de platos á la inglesa, francesa é italiana. El vino de Burdeos se dá á pasto; los otros se toman separadamente, no pudiendo llevar por ellos más precio que el que tienen en Inglaterra en los Clubs y Sociedades cooperativas.

El *Ceilon* tiene sobre cubierta un confortable salón para fumar, y un elegante *boudoir* para señoras, con un excelente piano. Además lleva piano en el gran salón, y cuenta con un cuarteto para tocar durante las horas de comer.

La tripulación consiste en el Capitán, cuatro Oficiales, dos Ingenieros maquinistas, dos médicos, numerosos criados y cinco cocineros, componiéndose en su total de 77 hombres.

El *Ceilon* pertenecía á la línea de vapores de la India inglesa; fué adquirido por la Sociedad «Ocean Steam Sachtiny C.» y sufrió grandes reformas, entre ellas el cambio de la máquina que es hoy del sistema *Compound* más perfeccionada; puede desarrollar una marcha de catorce millas por hora, y anda de doce á trece por lo regular consumiendo solo 20 toneladas de carbon en 24 horas. Antes de cambiársele la máquina el consumo de carbon era de 45 toneladas por día con una velocidad de 9 á 10 millas por término medio.

El *Ceilon* puede llevar y llevó á su salida de Inglaterra mil toneladas de carbon, es decir, el suficiente para 50 días de marcha. El cambio de máquina y otras mejoras hechas en el *Ceilon* costaron á la Sociedad 18 mil libras esterlinas; y el coste del buque tal como está hoy, es de unas 30.000 libras esterlinas, según referencia del Capitán y de Mr. Barff, Director de la Compañía. El *Ceilon* tiene 1.298 toneladas y 300 caballos de fuerza. Cuenta 43 camarotes de dos camas cada uno, pudiendo, por consiguiente, llevar hasta 86 pasajeros. Actualmente van á su bordo solo 22, teniendo que tomar algunos más en Niza y Nápoles.

A pesar de los enormes gastos que tiene el buque y del lujo con que está montado, y de no ser excesivo el precio de pasaje, la sociedad se ha repartido hasta el presente muy buenos dividendos.

En un folleto que nos enseñó el capitán, publicado antes de emprender-

se el viage, van impresas las condiciones de éste, el itinerario, y una corta noticia de los puntos en que debe hacer escala el buque. La descripción del puerto de Mahon, ocupa dos páginas y media, números 11, 12 y mitad de la página 13, siendo muy exacta en algunos datos, bien que en otros se han cometido errores de importancia. Estos han sido notados por varios pasajeros, y el espíritu de observación que tanto les distingue y su amor al estudio, nos hacen creer que rectificarán los equivocados conceptos en sus libros de apuntes, en los cuales registran el menor detalle.

El puerto de Mahon les pareció hermosísimo, y de tal manera encarecieron su importancia, que llegaron á escitar en nosotros legitimo orgullo por ser los poseedores de la codiciada perla del Mediterráneo.

El señor Administrador de correos de esta ciudad con el celo que le distingue y con el objeto de que mañana pueda salir para el punto de su destino la correspondencia de que ha sido portador el «Isla de Panay», ha pasado acto continuo en la tarde de hoy al Lazareto para hacerse cargo de aquella, despues de las debidas fumigaciones.

Mañana sale para la capital de la Provincia, con el fin de dar nuevo impulso á sus trabajos de aclimatación del gusano de seda bivoltino, en la vecina isla, el distinguido naturalista y respetable amigo nuestro Reverendo D. Francisco Cardona y Orfila.

Deseámosle el mayor éxito en su importante empresa.

En la mañana de hoy se ha practicado la autopsia, por los médicos señores Hernandez y Seguí y Michel, al cadáver del individuo de quien dijimos se había suicidado.

Por causas ajenas á nuestra voluntad, hemos dejado de publicar el estado de las reses degolladas diariamente en el matadero de esta ciudad, con espresion de las fincas de su procedencia. Pero habiendo desaparecido los inconvenientes que nos privaron de continuar dando publicidad á dichos importantes datos, desde el próximo número continuaremos este interrumpido servicio.

Del sorteo de la lotería de Madrid que ha de celebrarse el día 21 del actual, se ha extraviado un décimo del número 3.609. Lo avisamos por si el que lo encuentre quiere presentarlo en esta Redacción ó Imprenta.

A las primeras horas de la mañana de hoy, ha fallecido á la edad de 92 años, la Sra. D.^a Juana Seguí y Poly. (E. P. D). El entierro tendrá lugar á las nueve de mañana, y á él deben concurrir las tres cruces parroquiales.

Damos á la familia de la finada el más sentido pésame.

La Sra. D.^a Margarita Cheli, esposa de nuestro amigo D. Ricardo Andrés de Assereto, Deiegado que fué

del Gobierno en esta Isla, ha dado á luz en la noche de ayer una robusta niña. Felicitamos con esta ocasion á los padres y á sus respectivas familias, á la vez que hacemos votos para que sea completo el restablecimiento del Sr. Andrés.

Han sido encargados los ayuntamientos que deben plantarse en los paseos de esta Ciudad, en sustitucion de los árboles que han sido arrancados.

Segun se dice, las dos compañías de Ingenieros que se hallan en la fortaleza de Isabel II, saldrán para Barcelona el domingo próximo 27 del actual.

Tan luego como el lunes próximo haya terminado la cuarentena en el Lazareto de este puerto, saldrá el vapor «Asia» para Barcelona, admitiendo pasajeros y correspondencia hasta las dos de la tarde.

La Comision de mercados de nuestro Ayuntamiento, volvió á reunirse en la noche de ayer para dar dictámen sobre los proyectos presentados para la construcción del nuevo que trata de construirse; y á pesar de haber sido número suficiente, no tomó acuerdo ninguno. El señor Alcalde no pudo asistir á dicha reunion.

A bordo del vapor «Nuevo Mahonés», salen mañana para Barcelona varios Oficiales de la escuadra surta en este puerto, entre ellos el 2.^o Comandante de la fragata «Vitoria».

Segun noticias á bordo del vapor correo «Asia» saldrán el lunes para Barcelona los Sres. Excmo. señor Contra Almirante de la escuadra, con su secretario y el Mayor General de la misma.

Como pueden ver nuestros lectores por telégrama de nuestro corresponsal en Palma, en la mañana de hoy ha fondeado en aquella bahía la escuadra inglesa del Canal.

A la una y media de la tarde de hoy ha fondeado en el Lazareto súcio de este puerto procedente de Filipinas y escalas, el vapor *Isla de Panay* despues de 34 dias de navegacion conduciendo la correspondencia pública y los siguiente pasajeros:

Don Francisco Pellicer y señora, Adolfo Etola, Bernardo Bocinos, José Pania-gua, Jesus Gonzalez, Manuel Andreu, M. Cortés y señora, Francisco Gorrotchea é hijo, Bernardo Monet, señora y cuatro niños y criados Excmo. Sr. D. Lopez Gisbert dos criados y un niño, Pablo Espinosa, Ramon Perez, Nicasio Moral, Pedro Ferrer.—Total 26.

En la ciudad de Monzon (Huesca) ha ocurrido un caso que por lo raro merece citarse. Una anciana de ochenta y tres años ha tenido la satisfaccion de ser maquina en la imposición del Sacramento del Bautismo á su tataranieta, acompañada de su hija y de su nieta.

El niño ha sido bautizado á presencia de su abuela, de su bisabuela y de su tatarabuela.

Por las calles, la abuela del bautizado

daba el brazo á su propia abuela, por ser esta casi ciega.

La «Escuela Mercantil» funciona de nuevo en el gran edificio que ha adquirido y amoldado á sus necesidades en la calle de la Gloria.

Una respetable señora de Felanitx murió asfixiada á consecuencia de tener en la habitacion un brasero con carbon á medio encender.

Algunos buques que se habian refugiado en la bahía de Palma, por temor al temporal, emprendieron de nuevo su marcha el jueves.

Sociedades recreativas

FUNCIONES PARA MAÑANA

Circo.—«El nudo gordiano» y «Como el pez en el agua».

Recreo.—«Conflicto entre dos deberes» y «C de L»

Isleño.—«El juramento».

Terminando en todas ellas con baile de sociedad.

Ciudadela 18 Enero 1884

Señor Director de *El Bien Público*.

Muy señor mio: La festividad del Santo Patrono de Menorca, fué celebrada ayer en esta ciudad solemnemente, conforme á tradicional costumbre; por lo cual, creo es innecesario enumerar los pormenores de una fiesta generalmente conocida y sin variante alguna.

El día hermosísimo dió lugar á que la contramuralla y calles por donde transitó la procesion cívico-religiosa que poco despues del mediodía salió de la Catedral, se hallaran cuajadas de gente que fué á visitar la capilla de San Antonio, situada al extremo de la calle del Principe, extramuros de la poblacion, donde se establece, anualmente un mercado en que los niños encuentran palmitos, naranjas, dulces y otras golosinas.

En lugar del concejal D. Rafael Farnés formó parte de la cabalgata que asiste á la procesion el regidor síndico suplente D. Gerónimo Cabrisas

He oido decir que un acreditado comerciante en estereria de Mahon, piensa establecer en esta ciudad un bazar de efectos del ramo.

Anoche, como dije en mi anterior, se dió la segunda representacion del drama «Sor Agueda» siendo tan numerosa la concurrencia que nuestro teatro se hallaba lleno de gente en bote.

Ayer tarde se reunieron algunos jóvenes de buen humor, al objeto de tratar de qué manera deben celebrar el próximo Carnaval, habiéndose nombrado una comision ó junta que dirija los trabajos preparatorios y la realizacion de los deseos que todos abrigan.

Despues de una larga navegacion por diferentes puertos del Mediterráneo y el de Sevilla, ha fondeado esta mañana en el nuestro el bergantin goleta de esta matrícula «Vencedor» propiedad del conocido y acreditado armador D. Francisco Amengual, cuyo buque, al mando del joven capitán D. Juan Amengual, procede últimamente de Cette y Palma con cargamento de carbon mineral.

Suyo affmo.

El Corresponsal.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

Madrid 18.—7:30 n.

Acaba de jurar el nuevo Gabinete, y han sido nombrados: embajador de Francia el marqués de Molins, presidente del Consejo de Estado el Sr. Barzanallana, capitán general de Madrid el Sr. Primo de Rivera, gobernador civil el señor conde de Torreno, y alcalde el Sr. Lasala.

Madrid 18.—9:30 n.

Despues de haber jurado los nuevos Ministros se han reunido en Consejo, bajo la presidencia del Rey, siguiendo aun reunidos.

Madrid 18.—10 n.

En el Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. el Rey se ha acordado leer mañana el decreto suspendiendo las sesiones de Córtes: se han tomado varios acuerdos de carácter general, y se ha resuelto publicar en breve el decreto disolviendo las actuales Córtes convocando las nuevas.

Madrid 18.—10:15 n.

El periódico «El Correo» ocupándose del desenlace de la crisis, dice que tiene el pecado grave de ser precipitado, sin razon bastante que lo justifique.

El periódico «El Dia» considera prematura la subida de los conservadores al Poder, y prematuras tambien las reformas propuestas por la izquierda, lamentándose se haya interrumpido la política reformista por culpa del Sr. Sagasta de quien dice que ha sido siempre funesto al partido liberal.

Madrid 19.—10:25 m.

A las diez de la noche de ayer falleció el Sr. Romero Ortiz.

El Sr. Castelar ha declarado que hará una guerra sin cuartel á los conservadores.

Madrid 19.—12:15 m.

Ha sido nombrado presidente del Tribunal Supremo de Gracia y Justicia el Sr. Bugallal: Villaverde subsecretario de Hacienda y el marqués de Treves de Gracia y Justicia.

«El Liberal» juzga al Gabinete de reaccionario y de provocador alemán.

«La Iberia» acusa de traidor al Sr. Posada Herrera.

«El Progreso» dice que este Ministerio significa la negacion de los derechos democráticos y la represion y resistencia á la reforma.

Palma 19.—9:45 m.

Acaban de fondear siete buques de la escuadra inglesa.

El alza de los fondos ha producido extraordinario pánico á los jugadores á la baja.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

Precios corrientes en esta plaza en el día de hoy:

	Pesetas.
Trigo de este país.	cuartera 21'00
Trigo xexa de Argel	id. 20'25
Cebada de este país	id. 10'00
Habas id. nuevas	id. 16'50
Garbanzos regular tamaño.	id. 25'00
Fricoles id.	id. 27'00
Habones sevillanos.	id. 13'00
Ha bones morunos	id. 12'50
Maiz Extrangero	id. 14'00
Maiz mallorquin,	id. 00'00
Harina 1.ª flor fuerza.	quintal 20'00
Id. 1.ª flor blanca varias mcas.	id. 19'00
Id. 2.ª	id. 18'00
Id. 3.ª	id. 12'09
Arroz cepillado.	id. 22'50
id. moreno.	id. 20'50
Habichuelas del Pinet.	id. 20'00
Habichuelas mallorquinas	quintal 00'00
Aceite fino.	cuartera 5'00
id. regular.	id. 4'50
id. bajo.	id. 00'00
Petróleo refinado Ns América.	caja 24'00
id. id. Epaña.	id. 23'50
Vino tinto.	cuarter 3'00

EQUIVALENCIAS.

La cuartera menorquina	equivale á 74'220 litros.
El quintal idem idem	41'631 kólg.
El cuarter » »	4'204 litros.
El cuarter » »	5'900 id.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

la Cátedra de s. Pedro en Roma y sta. Prisca v.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en Sta. María

Las Cuarenta Horas en honor del S. Corazon de Jesús, terminan mañana en la iglesia de Religiosas Concepcionistas; se descubre el Señor á las 6 con Misa, á las 7 y media otra misa y Comunion general con motetes cantados; á las 9 Tercia solemne y luego la Misa mayor con sermón que dirá el Rdo. Sr. Ecónomo de San Francisco de Asis. Por la tarde Vísperas, Rosario, Trisagio y estación, despues sermón por el Sr. Cura-párroco de Nuestra Sra. del Cármen y se terminará con las Letanias, procesion y bendicion con el Smo. Sacramento.

En la parroquial iglesia de Santa María se celebra la fiesta en honor del ínclito Mártir San Sebastian, Abogado contra las enfermedades contagiosas y Patron especial de Mahon; al efecto la Misa mayor será solemne publicando sus glorias D. Jaime Tutzó Pbro.; luego tendrá lugar la acostumbrada procesion terminando con Te-Deum, bendicion y adoracion de la memorable Reliquia del Santo. Por la tarde despues de Vísperas y Completas se dará principio al devoto octavario que todos los años se dedica á nuestro excelso Patron consistiendo en Rosario, meditacion, Padrenuestros y los gozos cantados.

En la iglesia de San Antonio Abad continua el piadoso octavario en honor del propio Santo titular.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, como tercer domingo, por la tarde habrá la mensual devocion con sermón en honor de María Santísima.

Santo de mañana.

san Canuto Rey y mártir

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Entrados el 18

De Génova gta. «Rayo» pat. Gabriel Marsal con 7 trips. petróleo y efectos.

El 19

De Felanitx laud «Jóven Miguelito» con 9 trips. y efectos.

De Andraitx laud «San Jaime» pat. Guillermo Alemany con 7 trips. 1 ps. carbon y efectos.

De Valencia é Ibiza javeque «Esperanza» pat. Migut Landino con 5 trips. y efectos.

Despachados el 19

Para Barcelona vapor correo «Nuevo-Ma-

honés» capitan D. Miguel Tudury con 22 trips. efectos y la correspondencia. Para Alcudia laud «Magdalena» pat. Salvador Covas con 5 trips. 2 ps. y lastre.

BANCO DE MAHON

Bolsa de Barcelona 18—5'50 t.

	Dinero
4 por ciento int.	59'500
4 p. Ⓢ amortizable	73'250
B. H. de Cuba	91'875
B. Hispano Colonial	45'750
F.-Carril de Barcelona á Francia	70'625
Fer.-Car. del N. de España	107'000
Crédito Mercantil	40'250
Orensés	28'500
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. Ⓢ	59'500
F.-C. de Medina del C Orense y Vigo	45'875
A las 6'15 tarde.—Colonial	46'750
» Francias	72'000
10 noche el 4 p Ⓢ interior	60'500

Madrid 18

4 p. Ⓢ perpétuo.	60'25
4 p. Ⓢ amortizable.	75'00
B. Hipotecarios de Cuba.	91'00

†

D. Juana Seguí y Poli


VIUDA DE D. LORENZO PONS Y SEGUI

HA FALLECIDO

Á LA EDAD DE 91 AÑOS

Sus hijos, hijos políticos, hermanos, nietos y sobrinos, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la conduccion del cadáver al Cementerio que tendrá lugar á las 9 del día de mañana; dándose despues el duelo por despedido.

Casa mortuoria calle de Isabel II.



ANUNCIOS.

Subasta

El Domingo día veinte de los que cursan se venderá en licitacion privada la casa calle de S. Pedro núm. 1 á tenor de las condiciones que se vendrán de manifiesto en el acto de la subasta. Dicha licitacion tendrá lugar en la casa calle de Sta. Rita núm. de diez á doce de la mañana.

Para vender

Lo está la casa calle de Sta. Rosa núm. 12. Informarán en la misma.

Para vender

Lo está la tienda de comestibles de la calle de la Plana núm. 5. Para informes dirigirse á la misma.

Para vender

Un mesa escritorio. Informarán calle de la Reina, 51.

GANGA POSITIVA

Hay para vender á un precio muy económico algunos 20 quintales de carton satinado muy bueno de peso de 6 á diez onzas uno. Para su ajuste calle del Castillo núm. 85 tienda.

LA PALMA

CONFITERIA de la REAL CASA.

CALLE ADNOVER, 24.

En dicho establecimiento se acaba de fabricar los muy deliciosos dulces

ARANJAT GABELLOS DE ANGEL

Tambien se encontrarán: frescos bombones de chocolate á la crema pastillas de café con leche: mascotas y bombones de pistacha á la vainilla y toda clase de dulces finos.

Chorizos, salchichones de Vich y de Licr, Queso Gruyera, aceitunas sevillanas, conservas, alimenticias.

Chocolates y Cafés de la Colonial y Juncosa.

Vino Catalan

DEL PRIORATO

A tres pesetas cuarter en casa de Romualdo Esteve Rampa de la Abundancia número 13.

JOSE FORTEZA

llegado á esta ciudad portador de ricas joyas de oro y plata de las acreditadas fábricas extranjeras.

Vive en la calle del Castillo número 1 y pasa a domicilio.

Para vender

Una casa calle de Ramis núm. 12. Para informes calle de los Frailes sin número.

Lo están la casa núm. 19 de la calle de San Jorge: otra en la calle de Sta. Escolástica sin número y dos en la calle de San Lorenzo números 29 y 31.

Informarán en dicha calle de San Jorge núm. 19 y en la Notaria de D. Pedro Orfila, Arraval núm. 10,

Lo está la casa calle de Gracia número 27.

Informarán en esta imprenta.

Lo está el almacen derruido que existe frente la Consigna de este puerto.

Informarán en esta imprenta.

LA GRAN REVOLUCION.



PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO

que ha promovido entre los fumadores. el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deben caer en el imperismo de éstos especuladores seen EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada en este aviso, y el NOMBRE y RÚBRIA de los UNIOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia). Sucursal única de la fábrica, para toda España: alle de Zurban o, n.º 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del articulo.

Jarabe quina ferruginoso Alomar

Este JARABE que á las virtudes tónicas de la Quina reúne las reconstituyentes del hierro, es el verdadero regenerador por excelencia; abre el apetito, favorece la digestion y devuelve á la sangre su color y vigor primitivos, siendo un excelente medicamento para combatir todas las enfermedades que reconocen por origen un empobrecimiento de dicho líquido vital.

De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

LA VINO

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

20 Portal de Mar 20

MAHON

En dicho establecimiento se acaba de recibir de la acreditada bodega de Pedro Simó de Jerez, los vinos espumosos Moscatel dulce y Moscatel seco que tanta fama han adquirido y que segun el parecer de los inteligentes puede suplir el Champagne de las mejores marcas y satisfacer el más exigente y esquisito paladar.

Muebles

En la carpinteria de Juan Boada calle de San Roque núm. 7 hay algunos muebles usados antiguos y modernos para vender.

Vino tinto

de viña vieja del término de los Caballeros de Mallorca.

á 3 pesetas cuarter

NUECES FINAS

de Cataluña á 26 céntimos almud. Plaza de la Pescadería, 24 tienda de comestibles.

TEATRO

Baile Público de Mascaras

HOY sábado 19 del actual tendrá lugar el octavo baile de la presente temporada empezándose á las diez de la noche y bajo los precios y condiciones acostumbrados.

Las familias pobres que deseen asistir á dicho baile se les regalará un palco para comodidad de las mismas.

TEATRO

COMPANÍA LIRICO-ITALIANA

4.ª de abono 5.ª série

FUNCION PARA MAÑANA

20 Enero de 1884

Se pondrá en escena la ópera

ROBERTO EL DIABLO

Se empezará á las 8.